

Vida de la Academia y notas bibliográficas

Dr. J. M. Avilán Rovira

Individuo de Número

1. Reconocimientos a distinguidos Académicos

En el mes de julio del año pasado el Académico José Enrique López recibió la condecoración “Botón de oro”, otorgada por la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Universidad de Carabobo, con motivo de su nombramiento como Presidente de la Academia Nacional de Medicina. Recibió también sendos homenajes por el Colegio de Médicos del Estado Carabobo y la Sociedad de Medicina Interna.

El décimo sexto Congreso Venezolano de Ciencias Médicas, a efectuarse en Valencia, durante el primer semestre de 2008, llevará el nombre del Académico Guillermo Mujica Sevilla (Carabobo). La Junta Directiva quedó integrada de la siguiente manera: Presidente, Dr. José Enrique López; Vicepresidente, Dr. Inaudy Bolívar; Secretario, Dr. Jesús Meza Benítez; Tesorero, Dr. Abraham Sumoza; Presidenta del Comité Científico: Dra. Myriam Marcano Torres, todos Académicos de esta corporación.

El Académico Ladimiro Espinoza León recibió una comunicación de parte de los miembros de la Academia, donde se le agradece y reconoce la eficiente gestión realizada como Tesorero, durante el bienio 2004-2006. También fue seleccionado como orador de orden en la celebración del año jubilar en honor del Académico Rafael Antonio Rísquez.

El 2 de agosto del año pasado se inauguró el Congreso de Cardiología “Dr. Otto Hernández Pieretti”.

En el mismo evento, el Académico Harry Acquatella obtuvo el premio de “Excelencia médica en cardiología 2006”, otorgado por la Red de Sociedades Científicas.

Durante el mismo mes, el Académico Miguel González Guerra fue distinguido con la mención “Consenso nacional”.

El 24 de agosto fueron condecorados por la Federación Médica Venezolana, los Académicos José Enrique López, Pedro Manrique Lander, Juan José Puigbó y Leopoldo Briceño-Iragorry, con la medalla “Dr. Francisco Herrera Luque”.

El 20 de septiembre del año pasado, la Junta Directiva, aprobó postular al “Premio nacional al mérito científico”, otorgado por la Academia Nacional de Medicina de Colombia, al Académico Jacinto Convit.

Durante el mes de octubre pasado, el Académico Claudio Aoñ S., fue electo Presidente de la Sociedad Venezolana de Cirugía Ortopédica y Traumatología.

El 28 de octubre la Academia de la Historia del Estado Carabobo, rindió homenaje al Académico José Enrique López, por su elección de Presidente de esta corporación.

¡Nuestras más sinceras felicitaciones a los galardonados!

2. Homenajes póstumos a los Académicos Elías Rodríguez Azpúrua y Armando Márquez Reverón

Durante el mes de agosto del año pasado la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina, adjudicó al Académico Elías Rodríguez Azpúrua, el “Premio Nacional Excelencia Médica”.

El 26 de octubre pasado, la Academia rindió un merecido homenaje póstumo a los Académicos Elías Rodríguez Azpúrua y Armando Márquez Reverón.

Los oradores de orden fueron los Académicos

Oscar Rodríguez Grimán y César Aure Tulene.

¡Renovamos nuestras sentidas condolencias a sus familiares y amigos!

3. Reintegración del Académico José A. Ravelo Celis

Es con gran beneplácito que comunicamos el completo restablecimiento del Académico José A. Ravelo Celis y su reintegración a sus fructíferas actividades académicas.

Nos unimos sinceramente a la cordial bienvenida que le diera el Académico José Enrique López, en la sesión del 21 de septiembre pasado, a nombre de todos los académicos.

¡Mucho éxito en las actividades por venir!



Figura 1. El Académico Otto Lima Gómez felicita al Dr. Juan Simón Muñoz, después de entregarle el “Premio Vargas” 2006.



Figura 2. El Dr. Luis Alonso Colmenares Suárez es felicitado por el Académico Otto Lima Gómez, al recibir del diploma del “Premio Vargas” 2006.



Figura 3. El Académico José Antonio Ravelo Celis, al reintegrarse a sus labores actuó como miembro del jurado del “Premio Vargas” 2006.



Figura 4. El Secretario de la Academia hace entrega al Dr. Francisco Tortoledo, el diploma del “Premio Vargas” 2006.

4. Invitados asociados

En la sesión del 29 de junio del año pasado, se sometió a consideración y fue aprobada por la Asamblea, la designación de “invitados asociados”, con el fin de ampliar la base de apoyo técnico y científico a la Academia en áreas no médicas, tales como odontología, farmacia, enfermería, bioanálisis, química, física y matemáticas. Serán designados por las respectivas sociedades científicas y contribuirán en la solución de problemas puntuales mediante consultas que les plantee la Junta Directiva.

El 21 de septiembre del año pasado fue elegida la Lic. Marianela Castés como invitada asociada, a quien le damos la bienvenida y le auguramos mucho

éxito en sus funciones.

5. Nueva invitada de cortesía

El 29 de junio del año pasado fue electa por unanimidad la Dra. Emely Karam Aguilar, invitada de cortesía de la Academia.

¡Nuestras sinceras felicitaciones y éxito en las funciones por venir!

6. Foro panel “Reconstrucción epistémica del cáncer pulmonar tabáquico”

El 13 de julio del año pasado presentó un resumen de su tesis “Reconstrucción epistémica del cáncer pulmonar tabáquico”, el doctorando Felipe Martín Piñate, en un foro panel, coordinado por el Académico José Enrique López, tutor del expositor, en el que además intervinieron los doctores Trina Martín, Néstor Luis Rincón, Isis Nezer de Landaeta, Jesús Leal y el Académico Otto Lima Gómez. Una breve reseña se presenta en la sección Resumen de las actas de la Academia, de este número de la revista.

¡Al desearle éxito en la defensa de su tesis le manifestamos nuestros más sinceros parabienes!

7. Conferencia Razetti

En la sesión solemne del 5 de octubre del año pasado, se celebró el día de Razetti, con la décima quinta conferencia a cargo del Académico Juan del Rey Calero, de la Real Academia de Medicina de España, la cual versó sobre “Docencia en el doctorado”.

En la sección Resumen de las actas de la Academia, de este mismo número de la revista, se hace una amplia reseña y se resume el contenido de la conferencia.

8. Donaciones y publicaciones de libros por Académicos y por la Academia

El Académico Félix Amarista donó el pasado 29 de junio, el libro “Psiquiatría forense. Penitenciaría y criminología” a la Biblioteca de la Academia, cuyos autores son sus alumnos Yolanda Alvarado y Francisco Verde Aponte y en el cual escribió algunos capítulos. El contenido es de sumo interés pues enfoca el problema de la delincuencia desde el punto de vista de la psiquiatría forense, en especial si se considera el aumento de la inseguridad en nuestro país.



Figura 5. El Dr. Juan del Rey Calero de la Real Academia de España dictando la décima quinta conferencia Razetti, desde el púlpito de Santo Tomás.



Figura 6. El Académico José Enrique López en el momento de imponer la medalla de la Academia al Dr. Juan del Rey Calero.

El mismo día se presentó el libro “Resonancia magnética nuclear osteomuscular” de los doctores Víctor Godigna y col., cuya minibiografía expuso el Académico Otto Lima Gómez.

Presentación del libro “Índice global de la Academia Nacional de Medicina” el día 6 de julio del año pasado, por los doctores Juan José Puigbó y Rogelio Pérez D’Gregorio, del cual se distribuyó un CD a todos los presentes.

El Académico Juan José Puigbó hizo referencia a la celebración del Congreso Centenario “Dr. José Ignacio Baldó”, en cuyo marco se programó el desarrollo de un índice global de los trabajos publicados en la Gaceta Médica de Caracas, desde

su fundación hasta nuestros días, para cumplir con la idea planteada por el Dr. Razetti, posteriormente apoyada por Rísquez y llevada a la práctica con un primer intento por el Académico Tulio Briceño Maaz. En la actualidad con la nueva tecnología el proyecto se ha completado con la colaboración del Dr. Rogelio Pérez D'Gregorio, director de la Editorial "Ateproca".

El Dr. Pérez D'Gregorio expuso en detalle las características del índice, que contiene los datos para ubicar todos los trabajos publicados en la Gaceta, desde su volumen 1 hasta el 111, en un tomo de 280 páginas y en un CD interactivo. En el CD se incluyeron además el Libro Centenario, el Volumen 1 de la colección Razetti, las Minibiografías y el Prontuario de la Academia Nacional de Medicina, cuya reseña se presenta más adelante.

¡Nuestras sinceras felicitaciones a los autores de estas publicaciones, a la Editorial "Ateproca" y a la anterior y actual Juntas Directivas de la Academia, por el impulso que han dado a la divulgación del conocimiento médico!

9. Obituario

En octubre de 2006 fallecieron los Académicos Rafael Briceño Carrasquero, Miembro Correspondiente Nacional por Valera, Estado Trujillo, y los doctores Miguel López Esnaurrizar y Carlos Bustamante Ruiz, miembros correspondientes extranjeros por México y Perú, respectivamente.

¡Nuestras sinceras condolencias a sus familiares y amigos!

El doctor **Rafael Isidro Briceño Carrasquero**, nació en San Jacinto, Estado Trujillo, el 7 de octubre de 1916 y fue electo en el Puesto N° 7, el 1 de noviembre de 1990.

Graduado de doctor en ciencias médicas en la Universidad Central de Venezuela, en 1943, se radicó en Betijoque, donde ejerció como médico rural. Realizó su posgrado en ginecología y obstetricia en la Escuela de Medicina de Pensilvania, EE.UU. y posteriormente amplió conocimientos en Harvard, los hospitales Chelsea, Hammersmith y Liverpool, en Inglaterra, las Clínicas Tasillo Antoine y Gratz, en Austria y el hospital para mujeres de Cornell, en Nueva York.

Desempeñó sus actividades profesionales en el Hospital "José Gregorio Hernández", de Trujillo, donde fue su director entre 1949 y 1952. Fundó el Banco de sangre de Trujillo, fue médico de higiene

escolar en Valera y jefe del servicio de obstetricia y ginecología del Hospital Central de la misma ciudad.

Fue profesor asociado de la cátedra de su especialidad, en la Universidad de Los Andes, miembro de las Sociedades de cirugía y obstetricia y ginecología de Venezuela, presidiendo el capítulo trujillano de la primera en una ocasión y presidente del colegio de médicos de su estado natal, entre 1947 y 1948.

Tiene varias publicaciones de su especialidad y en 1980 publicó el libro "La vía vaginal: una alternativa para intervenciones ginecológicas abdominales".

Recibió las ordenes "Andrés Bello" y "José María Vargas" y las medallas "Mérito al trabajo" y "Ciudad de Valera".

Tomado del libro "Doctores Venezolanos de la Academia Nacional de Medicina", del Académico Francisco Plaza Izquierdo, impresión Fundación Editorial Universitaria, Caracas, 1996.

10. Notas bibliográficas

Academia Nacional de Medicina. Prontuario. Compilador: Dr. Guillermo Colmenares Arreaza. Depósito legal lf63420069001996 ISBN 980-6905-18-0 Editorial Ateproca. Caracas, Venezuela, junio 2006.

En esta actualización del Prontuario de la Academia Nacional de Medicina, se mantienen iguales los capítulos sobre historia de la Academia Nacional de Medicina de Venezuela, los datos cronológicos del Convento de San Francisco (hoy Palacio de las Academias), del Seminario Santa Rosa de Lima y la Universidad Central de Venezuela, la Ley Orgánica de creación de la Academia Nacional de Medicina de Venezuela, la historia de los treinta y cinco miembros fundadores de la Academia Nacional de Medicina, junio, año 1904, Ley orgánica, Estatuto y Reglamentos actuales (1941 y 1991) y concepto de mayoría absoluta (1984). Es decir, los capítulos 2 al 7.

Asimismo se mantienen los capítulos 18 y 19, sobre premios y becas, normas de la Academia Nacional de Medicina para el patrocinio de premios, becas y honores y el reglamento de publicaciones patrocinadas por la Academia.

El Prontuario lo inició el Académico Leopoldo Briceño Iragorry, padre del actual Secretario de la Academia, Leopoldo Briceño-Iragorry, constituyendo la primera edición publicada en 1979.

En 1994 lo actualizó el Académico Tulio Briceño Maaz, en su segunda edición.

El Académico Guillermo Colmenares Arreaza, actual Bibliotecario de la Academia, actualizó el resto de los capítulos del Prontuario hasta diciembre de 2005.

Un prontuario, según el Diccionario de la Real Academia Española, XXIª edición de 2000, es un “resumen o breve anotación de varios datos, para tenerlos presentes cuando se necesiten”.

El Prontuario de la Academia contiene a la mano los datos que se requieren para conocer su funcionamiento. Además de los datos históricos de la fundación y evolución de la institución, permite resolver problemas cotidianos.

Por ejemplo, ¿quienes son los invitados de cortesía? De la tabla de contenido, en el capítulo 20 se describen los objetivos y el reglamento, así como también se suministra la lista actualizada de los invitados de cortesía que en el presente participan y contribuyen a las actividades que realiza la Academia. Creíamos que podíamos acceder mediante el Índice analítico, pero los términos “invitados de cortesía” no figuran.

Otro ejemplo, ¿quiénes son los miembros correspondientes extranjeros? Como en el caso anterior, de la tabla de contenido, en el capítulo 21 se mencionan los miembros correspondientes extranjeros. Al consultar la página 267 de dicho capítulo, nos encontramos con un listado de nombres por orden alfabético.

¿Pero qué es un miembro correspondiente extranjero? Tampoco se puede acceder por el Índice analítico. Debemos buscar la Ley Orgánica de la Academia, capítulo 6. En el artículo 4º, se nos dice que dentro de los miembros hay treinta que son correspondientes extranjeros. Luego, en el artículo 9º se enumeran los requisitos para serlo y en el artículo 10º se especifica que “están en el deber de contribuir con sus trabajos científicos al progreso de la Corporación”.

Ahora bien, como al consultar los nombres de los correspondientes extranjeros, no podemos saber quienes son, entonces recurrimos al Índice analítico y allí escogemos quien nos interese.

Por ejemplo, por resultamos familiar, seleccionamos “Brumpt, Emile”. Ubicado en la página 273,

observamos al lado del nombre, los siguientes números: 174, 193 y 267, que corresponden a páginas del libro. El último no tenemos para que consultarlo (pues ya lo fue), pero en la página 174, encontramos “DR. EMILE BRUMPT, Facultad de Medicina de París, elegido el 28 de julio de 1949, falleció el 7 de julio de 1951”.

En la página 193, al consultar el Puesto N° 4, podemos leer los nombres de los corresponsales extranjeros que han ocupado dicho puesto, desde la fundación de la Academia hasta nuestros días. El Dr. Emile Brumpt, autor del muy conocido *Précis de Parasitologie* de nuestros días de estudiante, es el cuarto en ocupar dicho Puesto, después que lo habían ocupado los doctores Adolphe Pinard, Jean Louis Faure y W.S. Baimbridge.

Ahora bien, para saber si el Dr. Brumpt cumplió con el Artículo 10º, antes mencionado, consultamos el Índice Global de la Gaceta Médica de Caracas. En la página S54, encontramos “Brumpt. Carta al Dr. González Rincones, 1912; 19(7): 54”. Es decir, probablemente sólo un contacto con el Dr. Rafael González Rincones, quien ocupó el Sillón XXI entre el 3 de julio de 1913 y el 12 de abril de 1958, cuando falleció. En todo caso, esta comunicación a la Academia fue antes de su nombramiento como corresponsal extranjero.

Estos ejemplos pueden continuar de acuerdo a la inventiva de los lectores o la necesidad de responder a una pregunta real.

Es muy importante la actualización periódica del Prontuario. Ya esta edición no lo está.

Los cambios ocurren más rápidamente que los esfuerzos por actualizar los datos. Así, por ejemplo, las Comisiones descritas en el capítulo 8, ya fueron modificadas en las sesiones del 13 de julio y el 10 de agosto de 2006, para el bienio 2006-2008.

Otro cambio más. En la sesión del 29 de junio de 2006, se crearon los “invitados asociados”, cuyo reglamento está aún por elaborarse.

Felicitaciones por el noble intento de facilitarnos la necesidad de estar informados. Para la próxima edición deberían tratar de completar los datos faltantes. No hemos realizado una revisión exhaustiva, pero nos parece que entre los correspondientes extranjeros es donde hay más omisiones.